

| | |
|---------------------|---|
| Zeitschrift: | as. : Archäologie Schweiz : Mitteilungsblatt von Archäologie Schweiz = Archéologie Suisse : bulletin d'Archéologie Suisse = Archeologia Svizzera : bollettino di Archeologia Svizzera |
| Herausgeber: | Archäologie Schweiz |
| Band: | 33 (2010) |
| Heft: | 1 |
| Artikel: | Le cercle d'archéologie de la société jurassienne d'émulation |
| Autor: | Juillerat, Claude |
| DOI: | https://doi.org/10.5169/seals-176933 |

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 25.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Le Cercle d'archéologie de la Société jurassienne d'émulation

En préambule, le Cercle d'archéologie de la Société jurassienne d'émulation tient à remercier la rédaction de *as.* de lui ouvrir ses pages afin de présenter une institution dont le statut peut paraître complexe aux personnes habituées à des structures institutionnalisées et cantonalisées sur le mode helvétique.

Géographiquement, le Jura, «notre Jura», s'étend des rives du lac de Bienne au seuil de la Porte de Bourgogne, habituellement et stratégiquement appelée Trouée de Belfort. C'est, historiquement, le territoire temporel de l'ancienne Principauté épiscopale de Bâle, rattachée à la Suisse par le Traité de Vienne. Pour en garantir la «défense et illustration» au 19^e siècle déjà, pour maintenir le sou-

venir de son origine francophone face à l'influence bernoise prépondérante, s'est constituée en 1847 la «Société jurassienne d'émulation» (SJE), réunion intellectuelle de personnalités du monde professoral et politique. Cette société savante réunit dans sa structure actuelle une vingtaine de sections locales ou régionales, et des cercles d'étude spécifiques dont, depuis 1990, le Cercle archéologique présenté dans ces lignes.

Les membres et amis du Cercle sont liés par leur profession, leur passion, leurs sympathies aux activités culturelles de terrain, d'édition et autres formes de mise en valeur du patrimoine archéologique. Ils se recrutent sur le territoire du Jura historique, de La Neuveville à Boncourt, mais sont aussi souvent des Jurassiens de la diaspora que leur vie professionnelle a menés aux divers horizons de Suisse et même d'Europe... surtout de France voisine, où professionnels et passionnés d'archéologie sont également inscrits parmi les quelque 350

membres que compte le Cercle. Durant la décennie écoulée, la mise en œuvre de la construction des routes nationales a multiplié les découvertes archéologiques sur les divers secteurs nouvellement tracés. Le canton du Jura eut alors l'opportunité de créer puis d'amplifier un Service d'archéologie, qui oeuvre alors principalement sur les chantiers de la «Transjurane/A16»; le canton de Berne fit de même de son côté. Par la diffusion de leurs découvertes dans les médias, un intérêt grandissant se manifesta dans les plus larges couches de la population, heureuse de connaître une face renouvelée du passé de notre région, qui n'avait été mis en valeur que par les recherches empiriques des pionniers de l'archéologie de jadis. L'un des plus illustres était le précurseur Auguste Quiquerz, dont les œuvres ont subi le filtre d'une critique souvent trop acide: les nouvelles découvertes confirmèrent pour l'essentiel les propos tenus par le «maître».

Des publications et des activités diversifiées

Le côté scientifique de la recherche archéologique officielle étant assuré, restait la vulgarisation auprès d'un plus large public. C'est à cette tâche que s'attela le Cercle d'archéologie. En plus de la diffusion contractuelle des *Cahiers d'archéologie jurassienne*, actuellement plus de vingt volumes majoritairement dédiés à la «Transjurane/A16», le Cercle a publié quelques fascicules, dont le Guide archéologique du Jura et du Jura bernois, avec l'appui conjoint des cantons de Berne et du Jura, marquant ainsi son plus large intérêt à ne pas



**Cercle d'archéologie
Société jurassienne d'émulation**
Secrétariat général
8, rue du Gravier, 2900 Porrentruy
info@sje.ch, <http://www.sje.ch/>
<http://swe.jura.ch/fer/>

Fig. 1

Visite de chantier sur le tracé de la voie romaine Porrentruy-Mandeure. Courtedoux (JU).

Besuch der Ausgrabung in Courtedoux (JU) auf dem Trassee der Römerstrasse Pruntrut-Mandeure.

Visita al cantiere di scavo sul tracciato della strada romana Porrentruy-Mandeure. Courtedoux (JU).

Fig. 2

Couverture du Guide archéologique du Jura et du Jura bernois.

Titelblatt des Guide archéologique du Jura et du Jura bernois.

Copertina del Guide archéologique du Jura et du Jura bernois.

Fig. 3

Conférence de la Saint-Martin sur le thème de la chasse. Le Noirmont (JU).

Vortrag über die Jagd in Le Noirmont (JU) anlässlich des St.-Martins-Festes.

Conferenza sul tema della caccia in occasione della festa di San Martino. Le Noirmont (JU).

fragmenter les informations sur un petit pays, dont les horizons sont variés et les pôles de connaissances souvent extérieurs à ses limites actuelles. Car les jeunes Jurassiens sont attirés par les universités romandes et de Berne, et les chercheurs alémaniques, principalement bâlois, se sont fait une spécialité de fouilles de terrain dans la zone limitrophe large de leurs cantons. La vision des uns et des autres oblige encore trop souvent le fait que les mouvements de populations de jadis et les peuplements qui en résulteraient n'ont aucun lien avec les frontières actuelles.

Le Cercle d'archéologie, par la création d'un Groupe d'archéologie du fer, s'est aussi investi en soutenant des recherches sur l'histoire de l'exploitation et de la mise en valeur du minerai de fer, ainsi qu'en participant à des expérimentations de réduction.

Outre les conférences et visites ponctuelles souvent dictées par l'actualité, le Cercle d'archéologie s'est fait une tradition de sorties bisannuelles à l'Ascension, menant ses membres en des régions plus lointaines, mais

ayant eu des liens antiques avec leurs prédecesseurs. La *Maxima Sequanorum* est un terrain de prédilection, avec ses sites romains, ses abbayes romanes, ses vignobles ... souvent d'époque, paraît-il! Une liste de ces excursions figure sur le site internet de la Société jurassienne d'émulation (<http://www.sje.ch/>).

Une chaude amitié est née de ces rencontres régulières. Les membres du Cercle se font une joie de partager ces découvertes touristiques et, de leur côté, proposent le fruit de leurs trouvailles ou d'autres informations. De plus, la collaboration avec les offices archéologiques est à la fois structurelle et personnelle. Elle fait vivre le Cercle d'archéologie, c'est son oxygène... et nous espérons que le réchauffement climatique ou les restructurations dues à l'achèvement des travaux autoroutiers ne réduiront pas la bouffée d'air pur apportée par chaque activité de terrain. *Claude Juillerat*

jurassienne d'émulation, CA/SJE) vereinigt 350 Mitglieder aus dem Jura und der jurassischen Diaspora in der Schweiz und in Europa. Gegründet 1990, setzt sich der Zirkel in erster Linie für die Vermittlung von wissenschaftlichen Forschungen an ein breites Publikum ein. So hat sie den Guide archéologique du Jura et du Jura bernois herausgegeben. Neben Vorträgen und Grabungsbesuchen organisiert der Zirkel jedes zweite Jahr eine Exkursion an Auffahrt.

Riassunto

Il Cercle d'archéologie de la Société jurassienne d'émulation (CA/SJE) conta 350 soci tra Giura storico e diaspora giurassiana in Svizzera ed Europa. Fondata nel 1990, l'associazione si occupa di diffondere i risultati delle ricerche scientifiche al vasto pubblico. Tra le opere più importanti si annovera la guida *Guide archéologique du Jura et du Jura bernois*. Vanno inoltre ricordate conferenze e visite guidate. Il CA organizza ogni due anni delle uscite, al fine settimana dell'Ascensione.

Crédit des illustrations

SJE, Cl. Juillerat (fig. 1-3)

Bibliographie

Cl. Juillerat et F. Schifferdecker, Guide archéologique du Jura et du Jura bernois, SJE, 1997

L.-I. Stahl Gretsch, Et déjà des hommes, Archéologie au cœur de l'Ajoie, SJE 2002

Groupe d'archéologie du fer, La production du fer au Moyen Age. Expérimentations dans le Jura. SJE, 2005



2



3